

**66 H**EMOS nombrado de hacer el amor y me gustaría abrir nuevamente con mi lengua los labios."

"Todos saben qué labios quiere abrir con su lengua este discípulo", juzga, sin chistar, el escritor Óscar Pérez Santiago, luego de citar la célebre canción, como un ejemplo de que los chilenos, pese a ser conocidos de "reverentes", escuchan en las radios, y todos los días, versos de alto contenido erótico. Durante el lanzamiento de su libro "Memorias eróticas de un chileno en Suecia", querer dejar bien en claro que "no son los chilenos los curiosos, sino la literatura".

El contraste debe ser grande para Óscar "Pancho" Pérez, sobre todo si se viene de un país como Suecia, del cual se tejen intrincadas mitologías con grandes rubias vikingas de protagonistas; todas ellas imaginarias como la misionera Anita Ekberg, dominatrice en su baño insólito en la fuente de Trevi.

Tirar vez al cine se deba la imagen que se guarda de los suecos, como simples rebotantes de aviones. Independientes, decididos. Así lo era Pancho Pérez —defendido por sus amigos como un experto en labores amorosas—, quien recordó la película "Un verano con Mónica", realizada por Ingmar Bergman en 1962. La protagonista pasa los días enterrada en una isla solitaria con su adorador. Queda embarazada, regresa al mundo civilizado, engaña al pobre hombre aquél y se hace famosa en todo el mundo. Tanto como el hit de otra película, "I love you", de tono más ligero que los dramáticos mitólogos de Bergman, pero no por eso menos inolvidable.

Por años, muchos chilenos rejetaron sus frases eróticas con esa liberalidad de los suecos, que llegaba vía cine, revistas y uno que otro testimonio de segunda mano. Hasta que el revuento político de 1973 llevó a cerca de 30 mil exiliados chilenos hasta la Socia solidaria y protectora. Y hacia sus miticas amigas, de costumbres liberales. Pancho Pérez fue uno de ellos.

—¿Qué las atraían las suecas?

—Claro que lo son. Los intereses el amor. Juegan mucho con el cuerpo, y crean situaciones ambiente mucho más prolongadas.

—Es distinta la forma de conquistar de chilenas y suecas?

—Las chilenas te pueden mirar, sonreír, tirar callas sudaderas, lo cual no significa que quieran acostarse contigo. Si una sueca lo hace, es porque sí quiere.

—¿En qué otros aspectos difieren las chicas?

—Las chilenas tienen una dulzura que uno a veces nota de mimos. Las suecas son muy pragmáticas. Y también son más independientes, producto de la misma situación económica que se vive allí. Las mujeres se van de la casa antes, viven su vida.

Además, la llegada de latinos a Suecia hizo que las nuevas bautizara en ellos una identidad más variada que la de sus compatriotas, abogados por el creciente feminismo norteamericano y empujados a las labores domésticas. Pancho Pérez cree que hubo una suerte de reacción de parte de esa sociedad, lo cual no quita que las mujeres suecas sigan siendo torpezas al momento de decidir adónde ir a un hombre. Cuando dicen "mujeres malas", es porque así debe ser y no hay vuelta que

darie. No como pasa con las mujeres latinas, "que esperan tener y lograr ventaja" con estos gestos amanecientes, pero generalmente inefectivos.

Y sobre eso que las suecas son frías, al escritor no le parece para nada. Hubo una, cuenta, que siempre se molestaba con él porque solía llegar atestado, típico italiano, a las citas amarillas... "Lo atribuía al desorden. Y no era eso. Yo decidí casarme, así que un día que me tenía invitado a comer, parti a buena hora. En el camino me encontré con un amigo, fumé mucho en lo de evadirme a tomar un café, y luego, lo acompañé. Llegué una hora atrastado a la casa de esta mujer, y le llevé un ramo de flores para apaciguarla. Lo primero que hizo fue rechazarlo por la cubeta. Después, sin voz. Me dije risa era una reacción tan desproporcionada. Eso lo dio más rabia. Y de pronto, veo que entra hacia la cocina. Me acerqué a la puerta del dormitorio, con la intención de huir, en caso de ser necesario. «A dónde sacas», me dice ella. Le respondí que si me quedo, ella me va a matar. Y diré, la voz que avanza con los matices dentro, con un cuadro de la cocina. Le digo que habíabamos en la puerta, donde yo podía estar más a salvo. Después te pongo que fui a conversar al jardín del edificio. Y ahí vivímos. La convivencia duró toda la noche..."

#### LOS CHILENOS CANTANTES AMOROSOS

Sobre los chilenos también undieron historias las suecas. Adelantó de repente encontrar en ellos ejemplos vivientes del famoso "latin lover", se consta que nuestros compatriotas están, qué se han imaginado, muy buenas caras.

Uno de ellos, al menos, al lo era, Pancho Iberra, quien vivió por esos latitudes durante 17 años, recordando esos tiempos en Suecia justo a su amigo Claudio Astudillo, quien después de 15 años sociala regresa a Chile, con el motivo de haberse ido y vuelto con la misma familia: su mujer y sus dos hijos.

—Y los suecos... ¿son "fieras"?

—No. Lo que ocurre es que nosotros somos un pueblo aislado. Difícil de una actividad fría de ellos, a veces uno encuentra mucha más calidez. Es cuando a la conquista amorosa, ocurre que la lectura es más verbal. Con los suecos es más directa, menos palabras. Pero ellos son tanto o más humanos.

Y se concurra tal vez una menor inhibición. Cuenta Pancho Pérez que en Europa se hizo una vez una encuesta respecto del tiempo que desmoronaban los europeos en tomar sus nalgadas e irse a vivir con su pareja. Los "desaparecidos" españoles: nueve meses. En Francia, seis meses. En Suecia (dónde no hay que confundir el paisaje frío con el alma misma del pueblo nórdico)... ¡diez meses!

—Allí en Chile debemos distinguirnos como dos años", reflexiona con pesimismo el escritor. Y añade que, tanto él como los amigos de su generación, como Astudillo e Iberra, debieron enfrentar serias dificultades para llegar a conquistar a las damiselas chilenas, rodeadas como estaban, tanto heredadas como ahora, de celosías y vigilantes familiares.

—En Suecia tenía un amigo menor que yo. Ulgil de 14 años. A los 19 se me acercó, y me dijo: «Oscar, no casando esto de las



Óscar "Pancho"  
Pérez (abajo) y sus  
"Memorias  
eróticas de un  
chileno en Suecia".



AMIGOS

voces. Páliditas a una fiesta, me quedé en mi casa y al otro día ni me salí. Ahora solo me duele una cosa: que no sé qué tiene que salir con estas amigas...». «Pero de qué te quejas», le respondí. «Tú no sabes la lucha que debemos dar para acostarnos con una chica. Habla que prefieres pololeos, ir a la cama, conocer al papá...»



## Amor a las suecas [artículo] Lorena Amaro.

**AUTORÍA**

Pérez Santiago, Pancho, 1953-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Amor a las suecas [artículo] Lorena Amaro. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)